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在江苏无锡的德思普科技有限公司，李科
奕正带领来自

!

个不同国家的同事进行科研攻
关。上世纪

!"

年代赴美留学的李科奕于
#""$

年回国，
#%"!

年创办了这家公司，当年入选国
家“千人计划”。

李科奕的经历在中国正在成为一种现象。
自改革开放后第一批公派留学生远渡重洋，

"#

多年来中国留学生的足迹遍布全球
&%%

多个国
家和地区，中国成为名副其实的“留学大国”。
如今，在比“出国潮”更汹涌的“回国潮”中，
中国政府因势利导，为人才引进政策加码，吸
引留学国外的创业人才和专家学者“归巢”。

回国创业恰逢其时

“几年前我和周围很多海外留学生回国发展
创业，主要是被国内良好的创业氛围吸引，觉
得国内一些城市政府真正有服务意识。”李科奕
说。
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年以来，中央组织部会同有关部门组
织实施了旨在引进海外高层次人才的“千人计
划”，预计用

)

到
*+

年时间，引进并有重点地
支持一批能够突破关键技术、发展高新产业、
带动新兴学科的战略科学家和领军人才来中国
创新创业。

作为无锡的科技创业明星，李科奕表示，
留学生回到国内这块“创业热土”打拼并非个
别现象。他说，地方政府为海外人才提供“拎
包入住”“免费场地”“启动资金”“创业保
姆”等一系列配套服务，这些务实的举措在很
多留学生中反响强烈。

无锡高新区为入选“千人计划”的人才创
业提供

&)%

万元启动资金、
,%%

万元以上创投资
金，

,

年免费使用
,%%

平方米办公场地、
&%%

平
方米以上公寓的优惠政策。目前，高新区内已
吸引“千人计划”人才
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名左右，“千人计
划”人才领军企业约

')

家，覆盖电子信息、新
能源、软件、生命科技等多个产业。

发展机遇引才“归巢”

其实，“千人计划”只是中国众多人才计
划中最有影响力的一个。很多科研单位和地方
政府都设立了名称各异的吸引人才计划，运作
方式与“千人计划”相似。

人力资源和社会保障部数据显示，目前，
中国已经专门建立海外高层次人才引进基地

&&'

个，建设留学人员创业园
'.+

多个，入园企
业超过

*/$

万家。
与此同时，留学生回国人数近年屡创新高。

改革开放以来，中国留学人员回国总数累计已
达

&%!/&'

万人，仅去年一年就超过
'$

万人，同
比增长

-./.0

。对于这一现象，人社部部长尹蔚
民形象地称之为“有史以来最大的回国潮”。

根据 《中国海归创业发展报告
'+*'

》，职
业发展类原因是海归人才回国的最重要的原因。

李科奕说，中国的经济增长潜力无疑对海
归创业者有巨大的吸引力。近两三年欧美发达
国家经济不景气，对科技领域小微企业的发展
有很大打击，不少国际创新型人才都在观望之
中。

催生一批领军人才

去年，在全球经济疲软的大背景下，中国
经济实现了全年

$/(0

的增速，并于第四季度以
来出现企稳回升的势头。一些产业蓬勃发展的
前景不仅为创业人才提供了大展拳脚的舞台，
也为社会学者提供了宝贵的研究样本。
“国内经济的快速发展和巨大的地区差异为

研究发展经济学提供了一个富矿。”国家“千人
计划”专家、北京大学国家发展研究院教授张
晓波说。

张晓波在国际知名经济研究机构
12345

的排名中位于世界经济学家的前
)0

，在北美
学界声名卓著。他说，当初回国主要是想与
著名经济学家林毅夫教授合作开展新结构经
济学方面的研究。谈到近年来国内的人才引
进政策，张教授表示“千人计划”是一个很
好的创新。

记者从中组部海外高层次人才引进工作专
项办公室了解到，目前国家“千人计划”已分
九批引进
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名海外高层次人才，其中有美
国、欧洲等教育、科技发达地区的院士近

-%

人
以及一大批国际知名高校和企业的教授、技术
专家和崭露头角的青年人才。

该办公室负责人介绍说，入选专家主要
分布在节能环保、新一代信息技术、生物技
术、高端装备制造、新能源、新材料等战略
性新兴产业，与国家“十二五”规划确定的
重点培育发展方向相匹配，是国家急需紧缺
的人才。
（据新华社北京

!

月
"

日电 记者徐兴堂
王珏玢 左为）

据新华社北京
!

月
"

日电 （记者刘华） 外交
部发言人华春莹

'

日在例行记者会上表示，中印双
方正就边界问题进行密切沟通和磋商，相信双方有
智慧、有能力在不断发展两国友好合作关系的同
时，处理好两国间存在的分歧和问题。

有记者问：印度媒体报道，近日，中印军方关
于边境“对峙事件”的第三轮磋商失败，这可能影
响两国关系。中方对此有何评论？

华春莹说，关于中印边界西段近日发生的问
题，双方正通过有关边境事务磋商和协调工作机制
和边防会晤渠道进行密切沟通和磋商。这些接触增
进了彼此对对方关切和立场的了解，有助于尽快妥
善解决问题。

据新华社北京
!

月
"

日电（记者刘华、徐松）
外交部发言人华春莹

'

日在例行记者会上答问时表
示，中方希望日方本着对历史负责的态度，深刻反
省历史，以实际行动取信于亚洲邻国和国际社会。

有记者问，近期日本领导人多次就历史问题进
行辩解，并声称在修宪问题上不用向亚洲邻国解
释。中方对日方一系列消极动向有何评论？

华春莹说，历史是一面镜子。只有诚实地面对
过去，才能真实地拥有未来。历史不会因为个别人
的言行而改变。

本报福州
!

月
"

日电 （记者赵
鹏） 据福建省交通部门统计，截至
今年

$

月
"#

日，福建对台“小三
通”客运量突破

%###

万人次。
“小三通”是指福建沿海地区与

台湾金门、马祖、澎湖三大离岛间
的海上直接运输。“小三通”于
&##%

年
%

月
&

日正式启动，目前已
开通厦门—金门、福州马尾—马祖、
泉州石井—金门

"

条定期客运行航
线以及福建的漳州、泉州、宁德、

莆田湄洲岛至台湾的金门、马祖、
澎湖的

'

条不定期航线。其中固定
航线中的厦金航线客运量最大，

%&

年来已累计达到
!(!

万多人次。
据悉，在“小三通”客运航线

上，两岸双方共投入
%!

艘、共
)&%"

客位船舶；每天航班达到
$'

个班次，其中厦金航线每天共
"'

个
班次。目前“小三通”客运航线已
成为两岸间最经济、最便捷的海上
通道。

前不久，美国国际宗教自由委员会

又发表了一份 《国际宗教自由年度报

告》。其中有的段落，照例指责“中国

宗教自由在过去一年显著恶化”，并将

中国列为“特别关注国家”。

这个委员会成立于
&!!.

年，据称

是要向美国总统“提供海外宗教自由事

务方面的咨询”。

养了一批人，就得干活吃饭。于

是，这个委员会一年一度忙于对全世界

各国的“宗教自由”指手画脚、妄评一

番，拼凑一个洋洋万言的 《年度报

告》。

问题是，每年都要编造出一批胡

话、谎话，还要编得“像话”，这活儿

不好干。

记得
%(((

年，我曾邀请这个委员

会的主任赛普尔先生访华，看看中国宗

教的真实情况再说话，少一点胡言乱

语。他回去后写了篇文章，道出了这个

委员会总要老调重弹的苦衷：

“曾经有一位中国国家宗教事务局

的官员，这样质问我：‘谁给你们权力

做国际警察的？’……我们的 《国际宗

教自由年度报告》实在是一项非常艰巨

的工作。首先，这份报告本身是一个问

题。它涉及
&!-

个国家，却没有包括美

国，这至少是表明了潜在的自大、傲慢

和伪善的倾向。它暗示了报告只是针对

他人，而排除了自我批评的成分。我本

人相信要很好地贯彻国际宗教自由法，

我们需要有一定程度的谦卑态度。而上

述的情况，恰恰与之相悖。更令我头疼的

是，委员会需扮演监督的角色，随时准备

抡起大棒来惩罚别人。不幸的是，由于要

求提供《年度报告》，我们感受到有压力，

所以以年度单位寻求进展。”

赛普尔还承认了在老调重弹“压

力”下，就乱弹一气：“有时候一些好

心的宗教自由热心人士会错误地提供一

些不真实的材料。我们使用的许多研究

‘国际宗教自由’的材料业已过时，这

造成了很多外交上的窘境。……我们怎

么可以把‘五年计划’式的标准强加给

那些人权传统与我们不一样的国家呢？

这看起来既幼稚，又傲慢。……我们研

究‘国际宗教自由’状况，不仅要记录

侵害宗教自由的情况，也需要特意去弄

清一些国家限制宗教自由的措施究竟是

在何种处境下采取的。离开了对处境的

理解去维护宗教自由，我们很容易好心

办坏事。”

果然，这个委员会今年的报告，又

来了一番美式老调的重弹。其对中国的

指责，符合其肆意干涉别国内政一贯立

场。似乎只要打出人权、宗教自由的旗

子，就可以完全罔顾事实、信口开河。

但为了掩饰“乱弹”的窘境，今年报告

玩了一个“新花样”，特别声称：他们这次

评价的标准，是如何“基于通用的人权声

明以及其他国际文件”；他们的工作是多

么认真，“在得出报告结论前，与人权组

织、宗教迫害的牺牲者、宗教政策专家、

美国官员等都有沟通”，云云。

人权和宗教信仰自由，本非美国专

利。中国依法保障公民的人权，保障宗

教信仰自由，努力发挥宗教界人士和信

教群众在经济社会发展中的积极作用。

怎能由美国一家将人权和宗教自由绑架

为人质，作为自己打压别国的工具？

委员会，你们前任领导的自白，早

就承认你们重弹和乱弹这种美式老调的

尴尬：只能给别人招烦，给自己添堵。

你们还一年一度地照弹不误，累不累

啊？

（作者为本报特约评论员、中央社
会主义学院第一副院长、国家宗教事务

局原局长）
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美式老调的重弹与乱弹
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“千人计划”

吹响集结号

福建“小三通”客运量千万人次

希望日方深刻反省历史取信邻国

图
!

：一名学生向张广义

咨询保养钢笔的注意事项。

图
"

：张广义为顾客打磨

送修的钢笔尖。

图
#

：张广义在工作台前

研究顾客送修的钢笔。

在北京东四南大街东侧

林立的店铺间，有一家“广

义修笔店”，
!&

岁的店铺主人张广义经营这间

店铺已有
'#

多年。随着计算机办公的普及，用钢

笔书写的机会越来越少，但老人还是希望这手艺能

传下去，毕竟还是有人喜欢钢笔，在用钢笔写字。小小的

钢笔倾注了老人的全部心血，也充斥在几代人的记忆中。

新华社记者 徐子鉴摄

中印有能力处理分歧和问题

外交部发言人答记者问

据新华社台北
!

月
"

日电 （记
者陈斌华、陈君） 由浙江昆剧团与
台湾昆剧团共同打造的新编昆剧
《范蠡与西施》，将于

)

月
,

日至
)

日在台北城市舞台上演。这是两岸
昆剧团首度联手制作与联袂演出，
将拉开为期近一个月的第七届“台
湾·浙江文化节”的序幕。

此出新剧具有鲜明的两岸合作
特色，除洪惟助编剧外，由上海
昆剧团沈斌导演、周雪华作曲，

演出阵容包括台昆、浙昆优秀演
员，且在杭州、台北分别进行了
多月排练。

在
'

日于台北举行的第七届
“台湾·浙江文化节”记者会上，浙
江昆剧团团长林为林表示， 《范蠡
与西施》还首创两岸昆剧团大规模、
同台演出的合作模式，在杭州首演
之后，将转赴台北、桃园、嘉义、
台南、高雄巡演，也创下两岸昆剧
演出先例。

两岸联演昆剧《范蠡与西施》

!
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渐渐远去的行当

#

翱翔蓝天“父女兵”

&'

岁的年轻姑娘李鑫通过不懈努力成长为东方航空云

南公司的一名女飞行员。她的父亲李金国也是一名民航飞行

员，目前在东航云南公司担任机长。图为这对“父女兵”日前执

飞从云南昆明飞往芒市的航班。 新华社记者 裴 鑫摄


